



**H. CONGRESO DEL ESTADO
LX LEGISLATURA CONSTITUCIONAL**

**GLOSA DEL III INFORME DE GOBIERNO
DEL LIC. ULISES RUIZ ORTIZ,
GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO**

COMPARECENCIA:

**C. EVIEL PÉREZ MAGAÑA
SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS**

Palacio Legislativo, San Raymundo Jalpan, Centro, Oax.
Diciembre 14 de 2007



Diputado Herminio Manuel Cuevas Chávez
Presidente de la Gran Comisión de la Sexagésima Legislatura

Diputado Antonio Amaro Cancino
Secretario de la Gran Comisión de la Sexagésima Legislatura

Diputado José Marcelo Mejía García
Presidente de la Comisión Permanente de Comunicaciones,
Obras Públicas y Desarrollo Urbano

Ciudadanos Diputados integrantes de esta Comisión:

Daniel Gurrion Matías
Francisca Pineda Vera
Gerardo García Henestrosa
José Antonio Iglesias Arreola

Ciudadanos Diputados de las diversas Fracciones Parlamentarias
de este Honorable Congreso;

Servidores públicos y representantes de los medios de comunicación que nos acompañan.

Señoras y señores:

Con fundamento en lo establecido en el artículo 59, Fracción Quincuagésima primera de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; y 26 fracción Décima tercera de la Ley Orgánica del poder Legislativo; y en el marco de la glosa del Tercer Informe de Gobierno del Licenciado Ulises Ruiz Ortiz, Gobernador Constitucional del Estado de Oaxaca, comparezco ante esta honorable Cámara de Diputados a informar lo relativo al Sector de la Obra Pública.

Para presentar este informe, me acompañan en esta sesión los directores generales de los organismos sectorizados al ramo de la obra pública estatal.

En el inicio de la presente administración, trazamos cuatro ejes estratégicos, con objetivos y acciones definidas, que nos han permitido avanzar en la obra pública en beneficio de las comunidades, que nos reclaman: más y mejores caminos; infraestructura de agua potable y alcantarillado; plantas de tratamiento de aguas residuales; espacios educativos, de salud y programas de vivienda; que han incidido en el combate a la pobreza y la desigualdad, permitiéndonos avanzar en el desarrollo regional del Estado.

Dentro de las posibilidades presupuestales del Gobierno del estado, y desplegando un esfuerzo permanente en la gestión de fondos federales, el Jefe del Ejecutivo ha instruido atender oportunamente las demandas de los pueblos, procurando elevar las condiciones de vida de las familias más necesitadas.

Señores Diputados, las instituciones que ejecutamos obra pública hemos sido puntuales en las acciones convenidas con las comunidades oaxaqueñas; encauzando los proyectos que las autoridades municipales plantean para la mezcla de recursos; y realizando las obras prioritarias para el desarrollo estatal. La infraestructura ha sido ejecutada y terminada en el tiempo propuesto, y



hemos vigilado el proceso constructivo de los proyectos multianuales en función de la disponibilidad de recursos.

Siguiendo la pauta que marca el Plan Estatal de Desarrollo Sustentable 2004-2010, la Secretaría de Obras Públicas trabaja para combatir el rezago existente en infraestructura.

Para atender la demanda de urbanización de las principales comunidades del estado, pusimos en marcha el **programa “Concreta”**, con el que se han invertido 56.7 millones de pesos en la construcción de 263 mil metros cuadrados de calles pavimentadas en 323 localidades de todas las regiones de Oaxaca. La participación de los propios beneficiarios y de las autoridades Municipales ha sido clave para este programa.

En esta Ciudad Capital destacan la pavimentación de:

- el circuito Santa Rosa,
- la calle Emiliano Zapata de la agencia de San Martín Mexicapan,
- y la calle Quinta de las Águilas de la Agencia Candiani.

Aplicamos 5 millones de pesos en el programa de repavimentación de calles con concreto asfáltico, rehabilitando 73 mil metros cuadrados de vialidades de la Capital y su zona conurbada.

Con una inversión de 5.3 millones de pesos, continuamos el **proyecto de movilidad integral** para la ciudad de Oaxaca, con el que se modernizan los cruceros de flujo continuo:

- “Parque del Amor” en el acceso a Santa Cruz Xoxocotlán,
- y el de la avenida Símbolos Patrios y Periférico.

Invertimos 4 millones de pesos, en la construcción de:

- La primera etapa del boulevard de acceso al Fraccionamiento “El Santuario” de Tuxtepec,
- y el puente “El Estudiante” en Tlalixtac de Cabrera.

Ejecutamos 55 obras de **electrificación** en zonas marginadas y colonias populares, con un monto de 32.9 millones de pesos.

En el programa de microregiones, con recursos del Ramo 20, se ejecutan 2 obras de ampliación y mejoramiento de líneas y redes de distribución; y se instalan 15 módulos solares en 2 localidades de la Mixteca, con un monto de 2.5 millones de pesos.

Otra obra relevante, es la construcción del **Salón del Pleno** de este Recinto Legislativo, al que destinamos, en el presente ejercicio, 9.9 millones de pesos, con lo que se alcanzará un avance del 85% en la obra civil. Estos recursos provenientes del Fondo Regional (FONREGIÓN), fueron gestionados por el Gobernador de Oaxaca ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y se autorizaron en el último trimestre del año.

Con esta misma fuente de financiamiento, se continúan las obras y el equipamiento del **Museo del Palacio**, “Espacio de la Diversidad”. Este año se invierten 35.2 millones de pesos, para concluir la zona de exposiciones.



Rescatar el **patrimonio edificado** de la ciudad de Oaxaca es una prioridad. Con una inversión de 26.4 millones de pesos, se reconstruye el Jardín Conzatti y se mejora la imagen del Corredor Sur del Centro Histórico.

Estas obras, sumadas a la rehabilitación de la Fuente de las Siete Regiones y del Paseo Juárez “El Llano”, frenan el deterioro de los jardines, fuentes, parques y corredores de esta ciudad capital. Así, fortalecemos la oferta turística y cultural de Oaxaca.

Continuamos con la realización de obras en el Sistema de **Universidades del Estado** de Oaxaca. Este año, se aplicaron 16.5 millones de pesos en la construcción y equipamiento de los Campus de Juchitán, Chalcatongo, Teotitlán y Pinotepa Nacional.

En el caso del modelo “**NOVA UNIVERSITAS**”, casi se triplicó la inversión respecto del año anterior. Ejercimos 74.1 millones de pesos en los campus de Juxtlahuaca, Nochixtlán, Sola de Vega, Matías Romero, Huautla de Jiménez, Acatlán de Pérez Figueroa, y Putla de Guerrero. Destaca, por su importancia y mayor inversión, el Campus Central en Ocotlán de Morelos.

Para disminuir la contaminación ambiental y fomentar la salud, se planteó el **saneamiento y clausura del tiradero a cielo abierto** y recepción de residuos sólidos, de la colonia Vicente Guerrero del municipio de la Villa de Zaachila, donde se depositan diariamente 50 toneladas de basura generadas por 17 municipios conurbados y la ciudad capital.

Se invierten 20.6 millones de pesos para la conformación de los taludes, colocación de cubierta y sello final; construcción de obras de captación de lixiviados; obras de desvío de aguas pluviales y pozos para el venteo del biogás; así como la limpieza y reforestación final.

En resumen, la Secretaría de Obras Públicas aplica en el presente ejercicio una inversión de 493.1 millones de pesos, en la ejecución de 809 obras y acciones, en las que se generan 986 mil jornales o 15 mil empleos directos temporales en la industria de la construcción.

A continuación informo lo realizado por las entidades sectorizadas en esta Secretaría:

CAMINOS Y AEROPISTAS DE OAXACA (CAO)

El mejoramiento de las vías de comunicación es una condición fundamental para el desarrollo económico y el bienestar de la población.

En el presente año, se invirtieron 3 mil 11 millones de pesos, en la construcción, modernización, reconstrucción y conservación de la infraestructura carretera del Estado.

De esta inversión, se destinan Mil 489.6 millones de pesos en el programa de **carreteras federales**; 857.5 en **carreteras alimentadoras**; 560.4 para **caminos rurales**, 70.4 en **puentes**; y 33.1 millones en **estudios y proyectos**. Caminos y Aeropistas de Oaxaca ejerce el 32% de la inversión total, el Centro SCT el 66% y otras instancias el restante.

Ante la escasez de recursos económicos, el Jefe del Ejecutivo promueve intensamente la participación del sector privado en la construcción de una red carretera de altas especificaciones, que facilite el acceso a corredores industriales, turísticos y de abasto.

El logro más reciente, es la publicación de la Convocatoria para construir, con capital de la iniciativa privada, los 95 kilómetros faltantes de la **autopista Mitla – Tehuantepec**, que unirá a la ciudad de Oaxaca con el Istmo de Tehuantepec en un trayecto de sólo 2 horas. La obra se concretará, a más tardar, en un plazo de 4 años. En este año, se invierten 375 millones de pesos.

En el programa de Carreteras Federales, continuamos con la modernización y ampliación a 12 metros de la carretera: **Arriaga - La Ventosa**, con un monto de 265 millones de pesos.

Destinamos 140 millones de pesos a la construcción del **acceso al Puerto de Salina Cruz** y la modernización de la carretera: **Acayucan - La Ventosa** con 55 millones de pesos.

En **carreteras alimentadoras**, destacan los trabajos de modernización y construcción de los tramos:

Cuicatlán – Concepción Pápalo, en la Cañada;

Santa Catarina Juquila – San Marcos Zacatepec – Río Grande;
y el inicio del **boulevard Pinotepa Nacional** en la Costa.

En el Istmo, la carretera:

Ciudad Ixtepec – Santiago Laollaga – Guevea de Humboldt.

En la Mixteca, la vía **Santiago Huajolotitlán – Santa María el Zapote**.

En la Sierra Norte, **San Pedro y San Pablo Ayutla – Asunción Cacalotepec – San Isidro Huayapam- Santa María Alotepec**.

En la Sierra Sur destaca el camino:

Santa María Sola – San Lázaro Texmelucan – Santa Cruz Zenzontepec.

En el Papaloapam, el camino:

Cerro Mojarra – El Porvenir - El Paraíso.

Y en los Valles Centrales **el acceso a San Baltazar Guelavila**.

La construcción de vías de comunicación para nuestro Estado no tiene precedente.

Esto se ha logrado con la participación de los municipios bajo un concepto micro regional, y con la eficiente administración de los **64 módulos de maquinaria**, que apoyan a nuestras comunidades, en la apertura, reconstrucción y conservación de la infraestructura caminera.

Como nunca antes, nuestro estado está preparado para atender contingencias por los derrumbes en tiempos de lluvia. Contamos con una red de caminos rurales transitable en todas las épocas del año.

En el año que está por finalizar, con el programa de **Módulos de Maquinaria** realizamos:

- la apertura de 242 kilómetros,
- la conservación de 1,247,
- y la rehabilitación de 559.



En suma, se crearon y atendieron 2 mil kilómetros de infraestructura caminera en el estado.

Los logros obtenidos por este programa están a la vista. En estos primeros tres años de gobierno, se han atendido 7 mil 520 kilómetros de caminos rurales, mediante 752 obras de conservación, 250 obras de rehabilitación y 170 obras de apertura.

Con la unión de esfuerzos de los tres órdenes de gobierno y la ciudadanía, sumando la repetición anual que implica la conservación caminera, además de la reconstrucción y la obra nueva anual, en tres años hemos logrado atender un total de 18 mil 409 kilómetros, con una inversión de 9 mil 699 millones de pesos. Se ha superado en un 247% la inversión aplicada por la administración pasada en este mismo período.

COMITÉ ADMINISTRADOR DEL PROGRAMA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE ESCUELAS DEL ESTADO DE OAXACA (CAPCEO)

Para alcanzar un mejor desempeño en todos los niveles escolares, este gobierno impulsa la edificación y equipamiento de infraestructura educativa.

En el presente año se invierten 151.1 millones de pesos en la construcción de 176 aulas, 4 laboratorios, 15 talleres y 173 anexos, en todo el estado.

En el nivel básico, con el Ramo 33, se atienden jardines de niños, escuelas primarias y secundarias, ejecutándose 115 obras, con 90 millones de pesos.

Con los programas:

“Fondo de estabilización de los ingresos de las entidades federativas” y “Fideicomiso para la Infraestructura de los Estados” se ejecutan dos Colegios de Bachilleres.

Con el “Fondo de aportaciones para el fortalecimiento de las entidades federativas” se ejercen 30.3 millones de pesos en 11 obras que benefician a las Regiones de la Costa, Istmo, Mixteca, Sierra Norte y Valles Centrales.

En el nivel superior, se ejecutan 28.2 millones de pesos en 6 obras de los Institutos Tecnológicos de Santiago Pinotepa Nacional, San Pedro Comitancillo, San Miguel El Grande, Heroica Ciudad de Tlaxiaco, Oaxaca de Juárez y Santa Cruz Xoxocotlán.

En el último trimestre del año, se autorizó al CAPCEO una inversión de 60.6 millones de pesos para la ejecución de 148 obras en los niveles básico y medio superior, en las ocho regiones del estado, distribuidas en los siguientes programas:

RAMO 33

14.8 millones de pesos para la construcción de 22 aulas y 14 anexos en 39 obras.

Programa de Oferta Complementaria: Ramo 11

22.6 millones de pesos para la construcción de 35 obras: 16 aulas, 2 laboratorios, 5 talleres y 4 anexos.



Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF)

5.3 millones de pesos para la construcción 11 aulas y 5 anexos: dos núcleos de servicios sanitarios, y audiovideoteca.

PROGRAMA MEJORES ESPACIOS EDUCATIVOS 2007

En la primera etapa de este programa, se invierten 17.8 millones de pesos en la impermeabilización de 69 escuelas de nivel básico.

En resumen, el CAPCEO aplica en el presente ejercicio una inversión de 211.7 millones de pesos en la construcción de 222 aulas, 6 laboratorios, 20 talleres y 195 anexos.

INSTITUTO DE VIVIENDA DE OAXACA (IVO)

Este año, continuamos con el programa social “Piso Firme”, que incide en la disminución de enfermedades gastrointestinales, cutáneas y alérgicas, principalmente entre niños y personas de la tercera edad.

Nuestro estado figuraba entre las entidades de la República con mayor rezago por las condiciones inaceptables de las viviendas rurales e indígenas. Lo que es un hecho, Señores Diputados, es que el Gobierno de Oaxaca ha realizado un esfuerzo sin precedente para atender el justo reclamo de vivienda digna. En tres años, se han mejorado las viviendas de más de un millón 900 mil oaxaqueños.

Este año, con una inversión estatal de 45.2 millones de pesos, se ejecutaron 23 mil 289 acciones de piso firme en beneficio de 48 mil 441 mujeres y 44 mil 715 hombres.

Además, se inició el programa de “techumbre”, ejerciendo una inversión de 58.2 millones de pesos en la construcción de 13 mil 677 techos nuevos de lámina galvanizada, en beneficio de 54 mil 708 oaxaqueños.

Con los programas “Tu casa” y “Vivienda rural”, se beneficiaron 2 mil 041 familias con la construcción de Unidades Básicas de Vivienda en zonas urbanas y rurales. 8 mil 164 oaxaqueños tienen ahora una vivienda mejor.

Como parte de la transformación del marco legal y de las instituciones del estado, se creó el Consejo Consultivo de Vivienda para fomentar el desarrollo, la promoción y la oferta de vivienda popular.

También se impulsan la iniciativa de Ley Estatal de Vivienda y el Programa Estatal de Vivienda, para acceder a nuevos planes y esquemas de financiamiento, y lograr el mejoramiento, ampliación y construcción de vivienda de calidad.

COMISIÓN ESTATAL DEL AGUA (CEA)

Hoy es preciso forjar una nueva cultura en el uso, cuidado y manejo sustentable del agua. Con la suma de esfuerzos, se puede lograr.

Por la importancia del manejo integral de las cuencas, se elaboraron 15 estudios y proyectos, enfocados especialmente a la gestión del recurso hídrico.



En el presente ejercicio, se realizan 192 obras en comunidades rurales e indígenas, con una inversión de 228.3 millones de pesos, en beneficio de 133 mil personas.

154 obras corresponden al rubro de agua potable con una inversión de 170 millones de pesos, que beneficia a 107 mil habitantes.

Se construyen 20 obras de drenaje sanitario con una inversión de 31 millones de pesos, beneficiando a 14 mil habitantes.

En el pasado, el tratamiento de aguas residuales fue un tema relegado. El presente Gobierno le está dando la importancia que merece por sus implicaciones en la salud pública. Este año realizamos 9 obras, con una inversión de 9.5 millones de pesos, beneficiando a 6 mil habitantes; y se invierten 17.8 millones de pesos en la ejecución de 9 obras y acciones diversas.

En las zonas urbanas se realizan 135 obras con una inversión de 258.6 millones de pesos, en beneficio de 750 mil habitantes. Se ejecutan 71 obras de agua potable con una inversión de 80.5 millones de pesos, beneficiando a 472 mil habitantes.

En lo que se refiere al drenaje sanitario, se realizan 38 obras con una inversión de 80.3 millones de pesos en beneficio de 278 mil habitantes.

Respecto al tratamiento de las aguas residuales, se contempla la realización de 12 obras con una inversión de 83.6 millones de pesos, de las cuales, 9 son obras nuevas y 3 rehabilitaciones, en beneficio de más de 600 mil habitantes, destacando la próxima puesta en marcha de la planta de tratamiento de la ciudad de Oaxaca de Juárez. Además, se ejecutan 14 obras y acciones diversas con una inversión de 14.2 millones de pesos.

Es importante resaltar que al inicio de ésta administración la cobertura de agua potable era de 70%; en drenaje sanitario 59%; y en saneamiento del 8%.

Al concluir este año, alcanzaremos las siguientes coberturas:

- agua potable 79%,
- drenaje sanitario 64%
- y saneamiento 22%,

Este es un salto cuantitativo sobresaliente, y un paso cualitativo fundamental en el mejoramiento de la calidad de vida de los oaxaqueños.

Además, para propiciar la participación ciudadana en la promoción del cuidado del agua, se organizaron 23 módulos de Cultura del Agua y se fortalecieron otros 15.

ADMINISTRACIÓN DIRECTA DE OBRAS Y SERVICIOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LA CIUDAD DE OAXACA (ADOSAPACO)

La Ciudad de Oaxaca requería urgentemente de la modernización de su sistema de agua potable y alcantarillado, por lo que se construyeron 4.5 kilómetros de líneas de conducción en los 3 subsistemas más importantes, beneficiando a 15 colonias. Se adicionaron 5 pozos profundos, ampliando la cobertura de agua potable, en beneficio de la población de 8 municipios incluyendo la



capital del Estado. Así, la red de agua potable pasó de 68 mil 710 tomas domiciliarias en 2006 a 71 mil 510 en 2007.

Con la construcción del sistema de agua potable en las colonias Ampliación Jardín y Ampliación Siete Regiones, se beneficiaron 3 mil habitantes, aplicándose 4 millones de pesos.

Se rehabilitaron 18 pozos profundos y se construyó el pozo 21 del Bosque el Tequio, con una inversión de 1.7 millones de pesos, obteniendo un volumen de producción de agua de 24 millones de metros cúbicos.

Con la participación ciudadana, se detectaron y repararon 2 mil 500 tomas de agua y se atendieron mil 500 fugas, realizando 112 cambios de válvulas y limpiando más de 5 kilómetros de líneas de distribución de agua potable. Con la distribución por medio de pipas se atienden zonas donde no es posible el abasto regular. Al día de hoy se han otorgado 3 mil 500 suministros. Al finalizar el año, habremos realizado 4 mil entregas, lo que equivale a 40 millones de litros adicionales.

En el Municipio de Oaxaca de Juárez, se construyeron 12 mil 850 metros de líneas de drenaje sanitario, beneficiando a 38 colonias. Destaca la rehabilitación en las céntricas calles de Armenta y López, las Casas, 20 de Noviembre, y Zaragoza y Bustamante, en beneficio de más de 3 mil habitantes.

Asimismo, se conectaron 525 descargas domiciliarias a la red de drenaje sanitario.

INSTITUTO DEL PATRIMONIO EDIFICADO (INPAC)

Para la revaloración estética de la gran obra arquitectónica legada a los oaxaqueños, se restituyó la imagen de los espacios de convivencia, el patrimonio edificado y la consolidación de las áreas abiertas del Zócalo y la Alameda de León, entre otros.

Logramos la restauración y limpieza especializada de elementos pétreos, la rehabilitación de la herrería y las jardineras, y la restauración de las instalaciones eléctricas, invirtiendo 5 millones de pesos.

Se concluyeron obras de mejoramiento en arroyos vehiculares, aceras peatonales e iluminación de la primera, segunda, tercera y cuarta calles de Armenta y López y segunda de Bustamante. Para dar continuidad a este corredor, se instalaron dos pasos peatonales en la primera y segunda calles de 5 de mayo. Estos trabajos requirieron una inversión de 14 millones de pesos.

Para la remodelación del acceso al "Teatro Juárez" se destinaron 540 mil pesos, y en la limpieza especializada y rehabilitación de elementos pétreos en fachadas de inmuebles civiles y religiosos del centro histórico, se invirtió 1.7 millones de pesos, destacando el conjunto escultórico de la fachada principal del templo de San Agustín.

Como complemento de estas obras, se elaboró el estudio especializado de iluminación "Plan Luz", para analizar y diagnosticar el estado actual del alumbrado público y de los edificios relevantes.

Aunque el presupuesto ha sido limitado en monto y oportunidad, durante el presente año, hemos ejecutado obras que nos permiten ofrecer una mejor ciudad al turismo que representa la principal actividad de la economía estatal.



Señores Diputados:

Sin la participación de los oaxaqueños y de las autoridades de todos los niveles de gobierno, ningún esfuerzo será suficiente para abatir los rezagos en vivienda; infraestructura urbana; en la red carretera; y en los servicios educativos y de salud.

Hoy, de nueva cuenta, ante esta honorable representación, refrendamos nuestro compromiso de seguir trabajando con voluntad y entrega para cumplirle a Oaxaca, a sus regiones y sobre todo, a su gente. Nuestra meta es mejorar la calidad de vida de la población, mujeres y hombres por igual. Aquí es importante destacar la participación de las mujeres oaxaqueñas. Cada vez son más y son mejores líderes sociales, autoridades municipales o representantes ante este Congreso. Hoy, la mujer oaxaqueña participa en la gestión, la dirección y la ejecución de la obra pública.

Juntos, sumando esfuerzos, lograremos alcanzar los objetivos de progreso que los pueblos esperan de su Gobierno.

Señores legisladores:

Nos corresponde a todos, cada quien en nuestro ámbito, esforzarnos para obtener más recursos, proyectos y programas, para detonar el potencial de desarrollo que posee nuestro estado.

Oaxaca merece el progreso. Esa es la convicción del gobierno de Ulises Ruiz Ortiz.

A la mitad del camino, cuando pueblo y gobierno han resuelto con unidad añejos y nuevos retos, estamos de pie y más decididos que nunca a edificar el Oaxaca que todos anhelamos. Muchas gracias. Estoy a sus órdenes.